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140 лет  
назад вышел  
первый номер

Париж. 12 февраля.
Подробности землетрясения в Ниц-

це: около шестидесяти домов сильно по-
страдали. Двое убитых и десять ране-
ных, паника неописанная; до 2000 рус-
ских и американцев провели ночь в от-
крытом поле; до 15000 иностранцев по-
спешно выехали из Ниццы, большая 
часть в Париж. В Ментоне несколько ра-
неных, десять строений обрушились, до 
150 сделались не обитаемы. В Сан Ремо 

несчастий не было, зато в соседнем селе-
нии, Боярдо, обрушилась во время бого-
служения церковь, 300 человек похоро-
нены под развалинами. В Канне благо-
получно. Города и селения итальянско-
го побережья пострадали больше фран-
цузских. Там много убитых. Подземные 
удары распространились до Лиона и 
Женевы. Вчера в Ницце было опять зем-
летрясение, но слабое.

В номере №35 от 17 февраля 1887 года
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БЕЗОПАСНОСТЬ

ВСТРЕЧА

Повестка дня

Стас Кириллов

Губернатор Дмитрий Азаров 
побывал в Самарском областном 
клиническом госпитале для вете-
ранов войн имени Яковлева и про-
верил работу обновленного отделе-
ния медицинской реабилитации. 

Здесь проходят лечение участни-
ки специальной военной операции 
с нарушением функции централь-
ной нервной системы, а также дру-
гие пациенты, которым требуются 
реабилитационные процедуры.

На ремонт помещений и закуп-
ку оборудования ушло восемь ме-
сяцев. Поручение об открытии от-
деления для реабилитации бойцов 
и их семей глава региона дал в хо-
де личного приема, когда к нему об-
ратились участники СВО. Средства 
были выделены из регионального 
бюджета. Подготовили все необхо-
димые помещения, провели капи-
тальный ремонт, закупили более 
ста единиц современного медицин-
ского оборудования отечественно-
го производства.

Сейчас отделение рассчита-
но на 20 коек. Здесь проводят весь 
комплекс мероприятий медицин-
ского и психологического харак-
тера для полного или частично-
го восстановления нарушенных 
функций и компенсации утрачен-
ных.

Как пояснил начальник госпи-
таля Александр Каширин, в шта-
те отделения 24 человека, сформи-

рована мультидисциплинарная ко-
манда - неврологи, врачи физиче-
ской и реабилитационной медици-
ны, лечебной физкультуры, физио-
терапевты, логопеды, массажисты, 
психологи, медсестры. 

- Команда работает как на это от-
деление, так и на весь госпиталь для 
пациентов, нуждающихся в меди-
цинской реабилитации, - добавил 
он.

По словам заведующей отделе-
нием Анны Евдокимовой, за про-
шлый год лечение здесь прошли 
440 человек - участники СВО и чле-
ны их семей, а также 120 пациентов 

с острыми нарушениями мозгового 
кровообращения.

Используются различные совре-
менные технологии, новое обору-
дование отечественного производ-
ства. 

- Мы очень довольны, поскольку 
все современное, легко обслужива-
ется, быстро можно обучить сред-
ний медицинский персонал, - рас-
сказала Евдокимова.  

Губернатор оценил созданные 
для пациентов условия, осмотрел 
палаты, кабинеты физической реа-
билитации, механотерапии и дру-
гие, пообщался с военнослужащи-

ми и медицинскими работниками. 
Азаров подчеркнул: отделение 

создано для реабилитации воен-
нослужащих, вернувшихся из зоны 
СВО, а также для сохранения здо-
ровья ветеранов Великой Отече-
ственной войны.

- Это отделение мы специально 
привели в порядок для ветеранов 
боевых действий. Приехал посмо-
треть, как получилось, и узнать, что 
еще дополнительно нужно, - сказал 
глава региона.

Азаров уточнил у военнослу-
жащих, есть ли какие-то просьбы, 
проблемы, замечания, и выслушал 
их.  

Александр рассказал, что сейчас 
проходит уже второй этап реабили-
тации. До этого поправлял здоро-
вье в санатории «Сергиевские ми-
неральные воды» в Серноводске. 
Он отметил, что и условия, и врачи 
там хорошие, однако программ ре-
абилитации по его профилю в са-
марском госпитале больше.

- Еще три года назад в санатории 
в Серноводске все было в совершен-
ном запустении. Очень рад, что мы 
вместе с ФМБА навели там поря-

док, идем поэтапно, дальше работу 
продолжим, - сказал в ответ губер-
натор и дал поручение врио мини-
стра здравоохранения области Ар-
мену Беняну наладить обмен опы-
том. - Если есть что взять на воору-
жение из практик госпиталя вете-
ранов, значит, надо, чтобы в сана-
тории они тоже внедрялись. Здесь 
специализированное медучрежде-
ние, врачи с большим опытом, по-
ниманием, как нужно подходить к 
лечению и реабилитации военнос-
лужащих.

Азаров также отметил, что к 
обмену опытом можно привлечь 
и Клиники Самарского государ-
ственного медицинского универ-
ситета, поскольку и у них есть нара-
ботки по реабилитации.

Губернатор поблагодарил мед-
персонал отделения за заботу о во-
еннослужащих.

- У пациентов, наших героев, на-
строение хорошее. Это фактор не-
маловажный. Вы здесь на передо-
вой в восстановлении их здоровья, 
возвращении к обычной жизни. 
Огромная вам за это благодарность, 
- обратился он к врачам.

СОВРЕМЕННОЕ ОБОРУДОВАНИЕ 
И ОПЫТНЫЕ ВРАЧИ
Дмитрий Азаров оценил условия для участников СВО в обновленном 
отделении реабилитации госпиталя ветеранов войн

Глеб Богданов

Вчера глава государства высту-
пил с видеообращением к участ-
никам ежегодной расширенной 
коллегии МЧС.

- Вам предстоит проанализиро-
вать результаты работы ведомства 
в прошлом году, обозначить при-
оритетные направления на пер-
спективу. Сразу скажу, что сегодня 
МЧС - это слаженная, мобильная, 
технически оснащенная структу-
ра, которая отвечает за решение 
широкого круга крайне важных 
задач. Прежде всего за защиту лю-
дей от чрезвычайных ситуаций, за 
профилактику, предупреждение 
и тушение пожаров, ликвидацию 
последствий стихийных бедствий 
и техногенных аварий, за развитие 
системы гражданской обороны, - 
сказал Владимир Путин.

По его словам, в прошлом го-
ду российские спасатели действо-
вали в непростых и, как часто это 
бывает, нестандартных условиях. 
Он отметил, в частности, их вклад 
в снижение ущерба от паводков и 
природных пожаров в Сибири и 
на Дальнем Востоке, в Поволжье и 
на юге России. Во всех случаях ава-
рийно-спасательные работы, по-
мощь гражданам были организо-
ваны максимально оперативно.

Профессионально, мужествен-
но действовали подразделения 
МЧС в ДНР, ЛНР, Запорожской и 
Херсонской областях. С риском 

для жизни спасатели эвакуирова-
ли людей из опасных районов, до-
ставляли гуманитарные грузы и 
проводили разминирование, уча-
ствовали в восстановлении школ, 
больниц и других социальных 
объектов.

Президент поблагодарил ру-
ководство, военнослужащих, со-
трудников и гражданских специ-
алистов МЧС за компетентность 
и личное мужество, за то, что они 
честно, добросовестно выполня-
ют свой долг.

В наступившем году сотруд-
никам МЧС, территориальным и 
специализированным подразде-
лениям ведомства предстоит ре-
шать ответственные и важные за-
дачи. Глава государства сформули-
ровал пять основных.

- Первое - особого внимания 
требует развитие системы пре- 
дупреждения чрезвычайных си-
туаций. А для этого необходимо 

активнее использовать возмож-
ности современных цифровых 
технологий, внедрять новое про-
граммное обеспечение, которое 
позволит оперативно получать и 
анализировать информацию о по-
тенциальных чрезвычайных си-
туациях, принимать оптималь-
ные решения по реагированию в 
каждом таком конкретном случае, 
действовать на опережение, - ска-
зал Путин.

Во-вторых, по его словам, важ-
но и дальше укреплять структу-
ры МЧС на Донбассе и в Новорос-
сии, последовательно решать во-
просы их материально-техниче-
ского обеспечения, привлекать до-
полнительные кадры: пожарных, 
спасателей, саперов, психологов и 
других специалистов.

Третье - совершенствование си-
стемы гражданской обороны. 

- Здесь надо всесторонне ис-
пользовать опыт, полученный в 

ходе проведения специальной во-
енной операции. Уделить особое 
внимание совершенствованию 
всех элементов и звеньев граждан-
ской обороны в регионах, которые 
находятся в непосредственной 
близости от линии боевых дей-
ствий, подвергаются террористи-
ческим атакам неонацистов. Это 
касается и оперативной помощи 
гражданам, которые пострадали 
от диверсий и обстрелов, - акцен-
тировал внимание президент.

Четвертое - под постоянным 
контролем МЧС должны оста-
ваться вопросы обеспечения бе- 
зопасности школ и вузов, больниц 
и других социальных учреждений 
во всех субъектах Федерации. 

- Нельзя снижать внимание и 
к местам массового пребывания 
граждан. Все такие объекты долж-
ны полностью отвечать современ-
ным требованиям в области безо-
пасности, - дал указание Путин.

Пятое - нужно активнее вне-
дрять в работу МЧС, его террито-
риальных подразделений передо-
вые технологии и информацион-
ные ресурсы. 

- Это крайне важно, в том чис-
ле для более четкого проведения 
контрольно-надзорных меропри-
ятий. Задача здесь - не создавая ба-
рьеров, административного давле-
ния на законопослушный бизнес, 
надежно гарантировать интересы 
и безопасность потребителей, на-
ших граждан, - сказал президент.

Он подчеркнул: в свою очередь, 
государство продолжит укре-
плять социальные и другие меры 
поддержки личного состава ве-
домства.  

- Уверен, что российские спа-
сатели, весь личный состав МЧС 
России будут четко решать по-
ставленные задачи, верно служить 
Родине и нашему народу, - заклю-
чил Путин.

Защищать 
людей
МЧС: итоги работы 
и приоритеты на перспективу
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КОНТРОЛЬ

Подробно о важном

В гармонии с окружающей средой
В Самаре будут согласовывать облик 
объектов капстроительства

АРХИТЕКТУРА   

СНЕГ И ТЕПЛО
В профильном департаменте обсудили 
организацию зимней уборки  
и подключение домов  
к новой котельной

Ева Нестерова 

1 сентября 2023 года вступи-
ло в силу постановление Пра-
вительства РФ, которое утвер-
дило требования к архитектур-
но-градостроительному обли-
ку (АГО) объектов капитально-
го строительства. Ранее регла-
мент носил рекомендательный 
характер, но сейчас стал обя-
зательным. Согласно докумен-
ту АГО подлежит согласованию 
с уполномоченным органом 
местного самоуправления. Тот 
вправе привлекать к этому делу 
экспертов в сферах градострои-
тельства, архитектуры, урбани-
стики, истории, культуры и дру-
гих. 

Однако прежде чем согласо-
вывать облик, муниципалите-
ты должны создать правовую 
основу для введения процеду-
ры. В нашем городе к этой рабо-
те приступили в прошлом году. 
Так, был подготовлен проект из-
менений в Правила землеполь-

зования и застройки (ПЗЗ) Са-
мары. Он прошел обществен-
ное обсуждение. Корректировки 
указывают территории, в грани-
цах которых предусматривают-
ся новые требования к объектам 
капстроительства. Во вторник, 

13 февраля, на заседании город-
ской думы данные изменения 
внесли в ПЗЗ. В заседании при-
няла участие глава Самары Еле-
на Лапушкина.

Руководитель управления 
главного архитектора Самары 

Игорь Галахов отметил: назрела 
необходимость усиленного уча-
стия муниципалитета, городско-
го сообщества в формировании 
благоустроенной и эстетически 
приятной среды. 

- Процедура, которая предпо-

лагает согласование облика объ-
ектов, будет на пользу Самаре. 
Она позволит поднять стандарт 
для зданий, которые строят в го-
роде, - считает Игорь Галахов. - 
И нужно делать это комиссион-
но, рассматривая предложения 
людей, которые обладают компе-
тенциями, основываясь на тре-
бованиях, понятных и архитек-
торам, и застройщикам. Все бу-
дут обязаны выполнять новый 
регламент.

Требования, сформулирован-
ные в ПЗЗ, - конкретные. Они 
касаются прежде всего компо-
зиционных, архитектурно-пла-
нировочных решений, инже-
нерного оборудования и стро-
ительных материалов, которые 
будут использоваться при возве-
дении сооружений. Главное - но-
вые здания должны гармонично 
вписываться в городскую среду.

Следующий этап - утвержде-
ние регламента об оказании му-
ниципальной услуги по согласо-
ванию АГО объекта капстрои-
тельства. 

Анна Щербакова

Расчистка дорог
Уборка снега, противогололед-

ная обработка, а также подключе-
ние части потребителей Куйбы-
шевского района к новой мощной 
котельной - вот основные вопро-
сы, которые обсуждали 13 февра-
ля на совещании в департаменте 
городского хозяйства и экологии. 
Заседание прошло под председа-
тельством руководителя ведом-
ства Александра Андриянова.

Прежде всего была дана оцен-
ка организации работ по зимне-
му содержанию города. За пер-
вые две недели февраля в Сама-
ре выпало 30 мм осадков - 68% от 
месячной нормы. Поэтому сне-
гоуборочные работы не останав-
ливаются. На улицах они ведут-
ся в круглосуточном режиме.

Напомним, 12 февраля на ра-
бочем совещании под руковод-
ством главы города Елены Ла-
пушкиной предприятиям было 
указано на недопустимость дли-
тельного складирования снега 
на дорогах. Мэр призвала орга-
низации ускорить его вывоз на 
специализированные площад-
ки. Всего с начала зимы на «по-
лигоны» доставлено уже более  
330 494 тонн снега. 

К середине текущей недели 
осадки сменились морозами. В 
связи с этим дорожно-комму-
нальные службы нацелены на 
то, чтобы как можно лучше и 
быстрее чистить улицы. Каж-
дые сутки для механизирован-
ной уборки направляют свыше 
590 машин. Выход персонала, за-
нимающегося расчисткой вруч-
ную, составляет более 3300 че-

ловек. Только днем 14 февраля в 
уборке всех городских террито-
рий задействовали 327 единиц 
техники и 3270 человек.

- Несмотря на то, что днем на 
дорогах плотный транспортный 
поток, основная задача - сохра-
нить интенсивный темп работ и 
максимально расчистить проез-
жую часть. Кроме того, при не-
обходимости отдельные участки 
обрабатывают антигололедными 
материалами. В основном это те 
локации, где снег уже успел схва-
титься и его сложно убрать толь-
ко лишь щетками, - рассказал за-
меститель руководителя депар-
тамента городского хозяйства и 
экологии Виктор Ненашев. 

Основной массив техники ра-
ботает по ночам, днем активизи-
руется расчистка вручную. Осо-
бое внимание - подходам к оста-
новкам и пешеходным перехо-
дам, тротуарам, а также участ-
кам вблизи соцучреждений и 
дорогам с большим трафиком, 
маршрутами общественного 
транспорта.

Со следующей недели забот у 
профильных служб прибавится. 
Начнется подготовка ливневой 
канализации к таянию снега. 

- Мы знаем участки, где зимой 

и ранней весной может скапли-
ваться талая вода. А в морозы 
на них быстрее всего образуется 
наледь. В результате может пе-
рекрываться общий створ тру-
бы. На такие участки специали-
сты МП «Инженерные системы» 
выходят в первую очередь. Они 
проливают дождеприемники го-
рячей водой. Такие мероприятия 
стартуют в этом году 19 февраля, 
- пояснил Виктор Ненашев.

Новая котельная
Один из вопросов на сове-

щании в профильном депар-

таменте был связан с подклю-
чением жилых домов в Куйбы-
шевском районе к новой ко-
тельной. На сегодня от нее за-
питаны уже более 80% потре-
бителей от запланированного 
количества. Полностью под-
ключены те здания, которые 
ранее получали ресурс от ко-
тельной КНПЗ. Еще 25 домов, 
находящихся в 25-м квартале, 
тоже переходят на новый те-
плоисточник, но с котельной, 
которая первоначально была в 
ведении предприятия «Волга-
бурмаш».

- Пока ее, согласно договору с 
конкурсным управляющим, об-
служивает МП «Инженерная 
служба». При подготовке к ото-
пительному сезону предприя-
тие произвело там текущий ре-
монт котлов, - прокомментиро-
вал заместитель руководителя 
департамента городского хозяй-
ства и экологии Юрий Козель-
ский. - Оставшиеся 25 домов в 
конце февраля планируется пе-
реключить на новую мощную 
котельную и тем самым макси-
мально улучшить качество пода-
чи ресурса. Для этого требуется, 
чтобы управляющие компании 
и ТСЖ закончили свои подгото-
вительные работы. Сейчас они 
ведут регулировку внутри зда-
ний.

Специалисты также отмеча-
ют, что для подключения остав-
шихся домов к новому теплоис-
точнику необходимы соответ-
ствующие погодные условия: 
температура не должна быть ни-
же -5 градусов, а в идеале - 0 гра-
дусов.

Напомним, строительство 
мощной котельной в Куйбышев-
ском районе стало возможным 
благодаря переходу города на 
модель ценообразования по ме-
тоду альткотельной.

Энергообъект оснащен тремя 
водогрейными котлами, пятью 
установками обратного осмо-
са для обеспечения качествен-
ной и чистой водой. Все обору-
дование отечественного произ-
водства, ранее доказало свою на-
дежность.

В проект вложено более  
1 млрд рублей, 800 млн из кото-
рых привлечено из Фонда на-
ционального благосостояния.
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О тех, кто 
исполнил 
свой долг 
до конца
В Самаре отметили  
35-летие вывода советских 
войск из Афганистана

Тамара Павлова

14 февраля в Доме офицеров 
имени Ворошилова состоялось 
торжественное мероприятие, по-
священное Дню памяти о росси-
янах, исполнявших служебный 
долг за пределами Отечества, и 
приуроченное к 35-летию вывода 
советских войск из Афганистана.

12 декабря 1979 года генераль-
ный секретарь ЦК КПСС Леонид 
Брежнев и специальная комиссия 
Политбюро ЦК КПСС приняли 
решение о вводе советских войск 

в Афганистан. Там наши солдаты 
воевали 9 лет 1 месяц и 21 день. 
За это время через горячую точ-
ку прошли более 620 тысяч совет-
ских парней. Более 15 тысяч по-
гибли. 

35 лет назад, 15 февраля 1989 
года, последние колонны наших 
войск перешли реку Амударья. 
Советская армия с достоинством 
покинула территорию Демокра-
тической Республики Афгани-
стан, выполнив особую миссию 
установления мира и порядка. 

С 2010 года 15 февраля в нашей 
стране отмечается День памяти о 

россиянах, исполнявших служеб-
ный долг за пределами Отечества.

- Этот день объединяет всех, 
кто в разные годы отстаивал ин-
тересы нашего государства, кто 
до конца остался верен своему на-
роду и военной присяге.

Многие из тех, кого мы назы-
ваем воинами-интернационали-
стами, сегодня активно участву-
ют в патриотическом воспитании 
молодежи, служат для нее приме-
ром, - отметил в своем обращении 
врио вице-губернатора Юрий Ро-
жин.

Через огонь Афганистана 

прошли семь тысяч уроженцев 
Самарской области, 244 из них по-
гибли. Более четырех тысяч пред-
ставлены к наградам, двое имеют 
медали Героя Советского Союза.

Рядовой Алексей Горбунов 
служил в Афганистане с 1980 по 
1982 год, был танкистом. 

- Я специально приехал сегод-
ня из Исаклов, чтобы встретиться 
с боевыми товарищами. Для нас, 
воинов-интернационалистов, 
этот день - словно второе рожде-
ние. Мы вспоминаем ушедших 
товарищей, нашу службу, - рас-
сказал Алексей.

Участники мероприятия поч- 
тили память погибших воинов-
интернационалистов минутой 
молчания.

Юрий Рожин выразил глубо-
кую благодарность землякам, 
участвовавшим в военных конф- 
ликтах на территориях ближнего 
и дальнего зарубежья. За актив-
ное участие в общественно-по-
литической жизни региона и ра-
боте по патриотическому воспи-
танию молодежи ветеранам вру-
чили памятные медали, благо-
дарственные письма и почетные 
грамоты.

Образовательные и спортивные 
учреждения продолжают оснащать 
системами видеонаблюдения

КОНТРОЛЬ

БЕЗОПАСНОСТЬ 
В ПРИОРИТЕТЕ

Лариса Дядякина

Вчера в администрации горо-
да прошло заседание антитерро-
ристической комиссии под пред-
седательством главы Самары 
Елены Лапушкиной. Участие во 
встрече также приняли предста-
вители департаментов, районов, 
надзорных ведомств, правоох-
ранительных органов.

В ходе заседания озвучили 
итоги реализации муниципаль-
ной программы «Профилакти-
ка терроризма и экстремизма на 
территории г.о. Самара на 2021 - 
2023 годы». 

За отчетный период были об-
следованы все объекты, кото-
рые находятся в муниципальной 
собственности или в ведении ор-
ганов местного самоуправления. 
Обеспечены меры безопасно-
сти в учреждениях сферы куль-
туры и молодежной политики. 
Образовательные и спортивные 
учреждения продолжают осна-

щать централизованной систе-
мой видеонаблюдения.

- По итогам реализации про-
граммы было решено продлить 
ее действие до 2026 года. Сейчас 
при взаимодействии с профиль-
ными департаментами програм-
ма актуализируется и дополня-
ется новыми мероприятиями, 
- отметил заместитель руково-
дителя департамента по вопро-
сам общественной безопасности 
и противодействия коррупции 
Сергей Желтухин.

Еще одной темой обсужде-
ния стало выполнение меропри-
ятий по антитеррористической 
защищенности объектов обра-
зования. В 2023 году проведе-
ны проверки 588 таких учреж-
дений. В ходе данных мероприя-
тий особое внимание уделялось 
соответствию требованиям фе-
дерального законодательства по 
антитеррористической защи-
щенности. Необходимо отме-
тить, что все учреждения имеют 
паспорта безопасности.

В 2023 году продолжалась ра-
бота по замене кнопок экстрен-
ного вызова полиции на стаци-
онарные системы тревожной 
сигнализации. В 2024-м про-
должится реализация дополни-
тельных мер по обеспечению 
антитеррористической защи-
щенности образовательных ор-
ганизаций. В частности, пла-
нируется устанавливать систе-
мы контроля доступом. С со-
трудниками образовательных 
учреждений регулярно прово-
дятся инструктажи по алгорит-
му действий при угрозе престу-
пления.

Еще одной темой обсуждения 
стала подготовка к предстоящим 
президентским выборам, ко-
торые пройдут в России с 15 по 
17 марта. На территории города 
образовано 472 избирательных 
участка для голосования. Поме-
щения оборудованы необходи-
мыми средствами пожаротуше-
ния, охранной сигнализацией, 
видеонаблюдением.

Не прикасайтесь к забытым 
бесхозным вещам, предметам, 
подозрительным транспортным 
средствам. Постарайтесь 
исключить доступ к ним других 
лиц. Отойдите на безопасное 
расстояние 250-300 метров 
и немедленно сообщите о 
потенциально опасной находке 
по телефонам: 02 (полиция), 
102 и 112 (универсальный 
номер вызова экстренных, 
оперативных служб с мобильных 
телефонов), при возникновении 
чрезвычайных ситуаций 
необходимо звонить по единому 
телефону 01 или 101.

Разъясните детям, что любой 
предмет, найденный на улице или 
в подъезде, может представлять 
опасность.
Также напоминаем, что заведомо 
ложное сообщение об акте 
терроризма является уголовно 
наказуемым преступлением 
против общественной 
безопасности, и в соответствии 
со ст. 207 Уголовного кодекса 
РФ предусматривает наказание 
от штрафа до лишения 
свободы. Кроме того, подлежат 
возмещению затраты и 
ущерб, причиненные таким 
сообщением.

Администрация Самары напоминает 
жителям и гостям города о правилах 
безопасного поведения в местах массового 
пребывания людей

ТЕЛЕФОНЫ ЭКСТРЕННЫХ СЛУЖБ:
- Поисково-спасательная служба Самарской области - 992-99-99;
- Служба спасения - 01, 101, 112;
- Единая дежурно-диспетчерская служба - 951-71-35;
- Городской поисково-спасательный отряд - 930-56-79;
- Скорая медицинская помощь - 03, 103.
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МЕДИЦИНА

Скорочтение

ПРАВО

РЕЗУЛЬТАТ

ЖИЛЬЕ | 

В Самарской области заболе-
ваемость коклюшем за год вы-
росла в 89 раз. В декабре 2023 го-
да болезнь выявили у 178 жите-
лей региона, тогда как в том же 
месяце 2022-го было зафиксиро-
вано только два случая.

Для коклюша характерны сви-
стящий звук во время вдоха, не-
приятные ощущения в груди, 
раздражение горла и сильный ка-

шель с ощущением нехватки воз-
духа, который может длиться до 
трех месяцев. Заболевание может 
приводить к остановке дыхания 
и перерастать в другие болезни.

Для защиты от коклюша есть 
специальная прививка. Ее ста-
вят детям в возрасте трех, че-
тырех с половиной и шести ме-
сяцев. В полтора года делают 
ревакцинацию.

46% самарцев отметили повы-
шение эффективности деятель-
ности при четырехдневной тру-
довой неделе. 57% респондентов 
убеждены, что режим укорочен-
ных рабочих недель и дней в ре-
гионе массово введут к 2030 го-
ду. Еще 22% думают, что эти два 
тренда окажут малое влияние на 

рынок труда, и не рассчитывают 
на них.

При этом только 4% опрошен-
ных руководителей рассматри-
вают для себя возможность со-
кратить трудовой день сотруд-
никам, и 4% работодателей об-
думывают переход на четырех-
дневку. О готовности перейти на 
такой режим в ближайшее время 
заявили только в 1% компаний.

 ЗАКОН  | 

Мигрантам запретили работать  
по патенту в такси, образовании 
и общественном транспорте

В среду, 14 февраля, соответ-
ствующее постановление опу-
бликовано на сайте региональ-
ного правительства. Ограниче-
ния коснутся и агентств по под-
бору персонала.

С инициативой об ужесто-
чении контроля за занятостью 
иностранных граждан выступил 

губернатор Дмитрий Азаров на 
внеочередном заседании анти-
террористической комиссии в 
начале этого года. Тогда предло-
жение было поддержано право-
охранительными ведомствами, 
а глава региона дал поручение 
о проработке документа. При 
этом в дальнейшем спектр от-

раслей, где будет действовать за-
прет, может быть расширен.

Усиление мер в миграцион-
ной политике идет с 2017 года. 
Многие решения, которые дру-
гие регионы внедряют в послед-
ние два года, в Самарской обла-
сти действуют уже более пяти 
лет.

ОПРОС

Риск случайной гибели или по-
вреждения имущества несет его 
собственник, если иное не преду- 
смотрено законом или догово-
ром. Страхование - надежный и 
экономичный способ уберечь се-
бя и своих близких от потерь.

От чего можно застраховать 
имущество:

- воздействие огня (пожар, 
взрыв, удар молнии);

- вандализм, кража, грабеж, 
поджог;

- повреждение водой;
- стихийные бедствия;
- падение пилотируемых ле-

тающих объектов или их облом-
ков;

- случайные внешние меха-
нические воздействия (наезд 
транспортных средств, падение 
деревьев);

- другие действия и события 
(террористический акт).

Застраховать имущество мож- 
но на год или на более короткий 
срок. И что самое главное, при 
наступлении страхового случая 
выплаты от компании осущест-
вляются достаточно быстро, что 
позволит минимизировать по-
следствия чрезвычайной ситуа-
ции.

46% работающих 
горожан выступают 
за четырехдневку

Администрация города напоминает  
о важности страхования домовладений 
от чрезвычайных ситуаций

Самарская область вошла в 
число 23 субъектов-лидеров на-
ционального проекта «Произ-
водительность труда» за 2023 
год. Рейтинг составило Мин- 
экономразвития совместно с 
АНО «ФЦК». Регион разделил 
второе место с Краснодарским 
краем, Московской, Оренбург-
ской и Челябинской областями. 
Список возглавили Республика 

Татарстан и Ростовская область.
Эксперты оценивали ши-

рокое тиражирование лучших 
практик повышения произво-
дительности, охват предпри-
ятий в сфере обучения работ-
ников методикам бережливого 
производства, объем льготно-
го кредитования компаний, во-
влечение предприятий в нац-
проект.

На официальном сайте об-
ластного арбитражного су-
да разместили результаты де-
ятельности за прошлый год. В 
документе указано, что в про-
шлом году поступило 13 368 за-
явлений о банкротстве. Это на 
25,3% больше, чем в 2022-м. 

В 2023 году рассмотрели 
1019 дел о банкротстве юр-
лиц - это на 76% больше, чем в  
2022-м, и 11 109 дел о бан-
кротстве физлиц, что на 36,9% 
больше показателей за преды-
дущий год.

Всего в суд поступило 41 696 
исковых заявлений. Рассмотре-
ли 38 938 дел.

Область вошла в число 
лидеров нацпроекта 
«Производительность труда»

Самарская детская больница 
имени Ивановой активно пере-
ходит на электронный медицин-
ский документооборот. За 2023 
год специалисты учреждения 
провели около четырех тысяч те-
лемедицинских консультаций. 
Также все врачи ведут электрон-
ные медкарты пациентов.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  | 

В 2023 году в арбитражный 
суд региона поступило более 
13 тысяч исков о банкротстве

ТУРИЗМ  | 

«Вертолетка» 
попала  
в топ-10 
самых 
романтичных 
мест 
России

Зона отдыха стала девятой в топе лучших, ее опередили 
такие места, как Токаревский маяк во Владивостоке, парк 
творчества «Муза» в Светлогорске, мост поцелуев в Крас-
нодаре, мост влюбленных в Тюмени и смотровая площадка 
«Царь-рыба» в Красноярске.

В детской больнице имени Ивановой 
провели около четырех тысяч  
телемедицинских консультаций

В 89 раз выросла
заболеваемость 
коклюшем
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День за днем

ДОСУГ  

ВМЕСТЕ НАМ НЕСКУЧНО
Самарцы принимают участие  
во всероссийском проекте «Всей семьей»

Ева Скатина

В декабре в России стартовал 
проект «Всей семьей», к которому 
активно присоединяются самар-
цы. В их числе и семья Шарафут-
диновых. Мама Лилия, папа Ра-
миль и два брата -  5-летний Ли-
нар и 8-летний Риналь - вместе 
выполняют предлагаемые орга-
низаторами задания и расска-
зывают об этом в соцсетях. 

- Присоединиться к проек-
ту может любая российская се-
мья. Для этого нужно пройти ре-
гистрацию в одной из социальных 
сетей. Об этом нам рассказали и в 
школе, где учится Риналь, и в са-
дике Линара. Классная руководи-
тельница старшего сына предло-
жила поучаствовать, и мы с удо-
вольствием согласились, ведь нам 
любые задания по плечу. Мы все 
делаем вместе, у нас общие увлече-
ния, и вести домашнее хозяйство 
мне помогают все мои мужчины, - 
рассказывает Лилия. 

Для начала Шарафутдиновы 
подписались на группу проек-
та вконтакте и стали получать за-
дания от организаторов. Раз в не-
делю они приходят Лиле в лич-
ные сообщения. Это может быть 
совместное приготовление ужи-
на, поход в музей или спортивное 
развлечение. Все действия долж-
ны быть зафиксированы на ка-
меру. Фотографии выкладыва-
ются на страничку семьи в соцсе-

тях «ВКонтакте» или «Однокласс-
ники» с хештегом #всейсемьей и 
обязательным хештегом #всейсе-
мьей63. 

Риналь пояснил, что в их семье 
любят вместе рисовать, ездить на 
рыбалку, заниматься спортом. 
Сам он посещает секцию бокса и 
уже имеет дипломы и медали, по-
лученные на разных соревнова-
ниях. К рыбалке его приучил па-
па, он большой любитель поси-
деть у реки с удочкой. Мальчик 
с восторгом рассказал, как мама 
однажды поймала крупного ле-

ща и потом приготовила из него 
очень вкусное блюдо.  

Проект «Всей семьей» для 
дружных и активных Шарафутди-
новых - хороший повод стать еще 
ближе и роднее. За эти недели они 
вместе посетили музей, посмотре-
ли кино, позанимались спортом, 
почитали книги. 

- В семейном кругу мы посмо-
трели фильм и потом устрои-
ли обсуждение. Еще познакоми-
лись с достопримечательностями 
Самарского края - побывали на 
экскурсии в Сокских штольнях. 

Мальчишкам там очень понрави-
лось, - продолжает Лилия. 

Братья очень любят читать. Ли-
нару нравятся народные сказки, 
Риналю - все про динозавров.   

Бабушки и дедушки дружно бо-
леют за ребят, всегда интересуют-
ся, каким будет их следующее за-
дание, как они к нему подготови-
лись. Друзья поддерживают Ша-
рафутдиновых лайками. Среди 
знакомых немало тех, кто сначала 
просто интересовался проектом 
«Всей семьей», а потом и сам к не-
му подключился. Риналь расска-

зал, что некоторые его однокласс-
ники тоже участвуют в программе 
и с удовольствием выполняют все 
предлагаемые задания. 

В конце каждого месяца ор-
ганизаторы проводят промежу-
точные розыгрыши подарков для 
всех участников. 

- Мы пока ничего не выиграли, 
все-таки в проекте участвует вся 
Россия, конкуренция большая, 
- говорят Шарафутдиновы. - Но 
нам все это нужно не ради призов. 
Просто мы любим вместе прово-
дить время, нам интересно позна-
комиться с другими участниками, 
узнать, как они справляются с за-
даниями. Еще хочется показать 
всем, какая мы дружная сплочен-
ная семья. 

Финальное награждение са-
мых активных состоится в кон-
це марта. Победителей ждут цен-
ные призы и подарки, например, 
сто туров по России от проекта 
«Больше, чем путешествие». Кро-
ме того, выполнившие все зада-
ния смогут собрать эксклюзивную 
коллекцию уникальных электрон-
ных вкладышей «Семья - это», ко-
торые специально для проекта и в 
честь Года семьи создали россий-
ские иллюстраторы.

Социальный проект «Всей се-
мьей» реализуется по инициати-
ве общественной организации 
«Я помогаю детям». Он приуро-
чен к Году семьи и направлен на 
укрепление традиционных цен-
ностей.

НАШИ ЦЕННОСТИ
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ФИНАЛЬНОЕ ИСПЫТАНИЕ
Образование

ИТОГИ

Названы имена победителей окружного этапа конкурса «Учитель года»
В школе №132 
состоялся финал 
окружного 
этапа конкурса 
профессионального 
мастерства «Учитель 
года Самарской 
области-2024». Шесть 
педагогов, дошедших 
до этого тура, провели 
мастер-классы. 

Светлана Келасьева

Через отбор 
Окружной этап конкурса про-

ходил в 21-й раз. В этом году заяв-
ки на участие подали 36 педагогов. 

- Второй год подряд мы начи-
наем конкурс с отборочного ту-
ра, который проходит во внутри-
городских районах, - рассказала 
руководитель городского депар-
тамента образования Ирина Ко-
ковина. - После него в окружной 
этап вышли 11 педагогов, которые 
далее представляли свой опыт на 
различных конкурсных меропри-
ятиях. Они показывали откры-
тый урок - его нужно было прове-
сти с незнакомыми детьми на те-
му, определенную календарным 
планированием. Затем следова-
ло внеклассное занятие. Финаль-
ным испытанием для шести силь-
нейших участников традиционно 
стал мастер-класс. Это прекрас-
ная возможность рассказать о сво-
их педагогических находках, нако-
пленном опыте. На мой взгляд, са-
мая интересная часть конкурса.

Красной нитью
На протяжении всех испыта-

ний каждый участник, применяя 
разные приемы и технологии, де-
монстрировал определенную ме-
тодическую идею. Она красной 
нитью проходила через все высту-
пления, на ней педагог делал ак-
цент в финальном мастер-классе. 

Учитель русского языка и ли-
тературы Вальдорфской школы 
Анна Осман в своих выступлени-
ях представила тему «Воспитание 
читателя на уроках литературы». 
Преподаватель истории и обще-
ствознания дневного пансиона-84 
Алла Романова - «Развитие гло-
бальных компетенций учащих-
ся». Педагог по английскому язы-
ку гимназии №133 Татьяна Щер-
бакова порассуждала о нейросети 
как инструменте формирования 
функциональной грамотности. 
Объектом изучения преподава-

теля математики и информати-
ки школы №7 Алексея Мурзако-
ва стало применение межпред-
метных связей на уроке инфор-
матики. Учитель начальных клас-
сов школы №10 Вячеслав Логинов 
сконцентрировал внимание на ин-
тегрированном подходе в обуче-
нии. Преподаватель физики шко-
лы №67 Роман Быков обратился к 
решению экспериментальных за-
дач. 

- В ходе конкурсных меропри-
ятий были подняты вопросы, свя-
занные с инновациями в образо-
вании. Радует, что наши педаго-
ги активно используют новейшие 
формы и методики, а технические 
средства прочно вошли в процесс 
обучения и укрепились в нем, - от-
метила сопредседатель оргкоми-
тета конкурса, член жюри, пред-
седатель областной организации  
профсоюза работников народно-
го образования и науки Антонина 
Гудкова.  

Удивить, научить, дать 
полезную информацию

Каждому участнику на прове-
дение мастер-класса давали 15 ми-
нут. 

- Цель мастер-класса - удивить, 
научить и дать полезную инфор-
мацию, которая и коллегам, и при-
сутствующим здесь учащимся 
пригодится в будущем. Именно на 
это я ориентировался при подго-
товке к финальному испытанию, - 
комментирует Алексей Мурзаков. 

В своем выступлении он рас-
сказал о поиске информации в ин-
тернете. Ее сегодня очень много 
- как полезной, так и совершенно 
пустой. Школьники и педагоги, в 
том числе при подготовке к ЕГЭ и 
ОГЭ, сталкиваются с проблемой, 
как отличить нужное от ненужно-
го. Преподаватель информатики 
дал несколько профессиональных 
советов.  

Алексей рассказал, что окончил 
социально-педагогический уни-
верситет в 2020 году. Устроился  
в школу №7 и сразу же проявил 

интерес к конкурсам профессио-
нального мастерства. Выяснилось, 
что для участия в «Учителе года» 
нужен определенный педагогиче-
ский стаж. Как только он был на-
коплен, Алексей подал заявку. 

Кроссенс и фрейминг
Алла Романова назвала свой 

мастер-класс «Река времени». 
- Учитель должен чувствовать 

время, понимать, какие вызовы 
ему предъявляет та или иная эпо-
ха, - считает преподаватель исто-
рии. - В современных условиях мы 
сталкиваемся с постоянной стан-
дартизацией культурных явлений, 
попыткой навязать нам стереоти-
пы поведения. В такой ситуации 
существует опасность потерять 
историко-культурную идентич-
ность. Сегодня я хочу поговорить 
о том, как этого избежать и пере-
дать нашим ученикам традицион-
ные ценности, вызвав у них эмо-
циональный отклик. 

Конкурсантка рассказала, что 
для лучшего запоминания дат и 
событий нередко использует про-
изведения искусства. В частно-
сти, отрывки из художественных 
фильмов. Когда учащиеся видят 
на экране не только историческую 
личность, но живого человека, 
усиливается интерес к этому пер-
сонажу. 

Также Романова продемон-
стрировала несколько универ-
сальных приемов, основанных на 
использовании ассоциативного 
мышления. Например, прекрас-
но работает головоломка, полу-
чившая название кроссенс. Она 
представляет собой серию карти-
нок или символов, каждый из ко-
торых связан по смыслу с преды-
дущим и последующим или с цен-
тральным. 

- Этот подход хорош тем, что 
может содержать в себе и опреде-
ления, и формулы, и иллюстра-
ции, и много чего еще, - объясни-
ла Алла.  - Мы можем использовать 
его на любом этапе урока: на созда-
нии проблемной ситуации в нача-

ле, повторении, обобщении, рабо-
те в группах. 

Подобный кроссенс, связан-
ный с Петром Первым, было пред-
ложено разгадать и присутствую-
щим. Педагоги быстро определи-
ли, что «солнце русской поэзии» - 
это Александр Сергеевич Пушкин, 
автор поэмы «Медный всадник», а 
Андреевский флаг впервые стал ис-
пользоваться как флаг российского 
флота именно при Петре Первом. 

Еще один предложенный метод 
- сочетание несочетаемого. Фокус-
группе было дано задание най-
ти аналогии между химическими 
реакциями и событиями Петров-
ской эпохи. Например, реакция 
разложения вызвала ассоциацию 
с двоецарствием. 

Также конкурсантка продемон-
стрировала технологию фреймин-
га, которая хороша при повторе-
нии большого объема данных, в 
частности, при подготовке к эк-
заменам. Такой подход позволя-
ет сжать информацию и сделать ее 
опорной.  

В поисках пропавшего 
щенка

Татьяна Шербакова представи-
ла мастер-класс «Нейросеть как 
инструмент формирования функ-
циональной грамотности, или В 
поисках пропавшего щенка». 

В основе изучения функцио-
нальной грамотности лежит текст. 
Как известно, он бывает сплош-
ным, который читается построч-
но, и несплошным - воспринима-
ется вместе с образом. 

Психологами доказано, что 
второй вариант лучше. Татья-
на предложила отточить навыки 
работы с несплошными текста-
ми в ходе ролевой игры. Пред-
ставителям фокус-группы надо 
было почувствовать себя шести-
классниками и начинающими 
детективами, которым предсто-
ит разыскать пропавшего щенка. 
Именно такой сценарий реко-
мендовала нейросеть по запро-
су педагога. 

Для начала участникам фо-
кус-группы предстояло переве-
сти сплошной текст в несплош-
ной. А именно - создать объявле-
ние в форме таблицы. Когда это 
было сделано, появились предпо-
ложения, где щенок может нахо-
диться. В ходе поисков следовало 
опросить свидетеля - конечно же, 
на английском языке, а затем про-
слушать и перевести его ответ. В 
результате щенок был найден, чле-
ны фокус-группы получили серти-
фикаты детективов. 

Конкурсантка продемонстри-
ровала, какие текстовые формы 
может создавать нейросеть. На-
пример, стихотворение от лица 
потерянного щенка. Его можно ис-
пользовать для совершенствова-
ния навыков - лексических и ауди-
рования. 

По мнению жюри 
и зрителей 

Впервые в истории проведения 
конкурса имя победителя окруж-
ного этапа было названо сразу же, 
в день проведения финальных ис-
пытаний.

- При оценке участников мы учи-
тывали не только глубокое знание 
предмета и умение донести инфор-
мацию до учащихся, но и такие каче-
ства, как креативность, артистизм, - 
пояснила Антонина Гудкова. 

Решением профессионально-
го жюри победителем окружно-
го этапа конкурса «Учитель года» 
стала Алла Романова. 

Лучшим молодым учителем 
признан Алексей Мурзаков.

По традиции работало детское 
жюри. Старшеклассники школы 
№132 выбрали своего победителя. 
Большинство из них высоко оце-
нили выступления Татьяны Щер-
баковой. За этого же преподава-
теля проголосовало и педагогиче-
ское сообщество - учителю гимна-
зии №133 вручен приз зрительских 
симпатий. 

Все шестеро финалистов будут 
представлять наш город на регио-
нальном этапе конкурса.  
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Моя  
большая  
страна

«Самарская газета» продолжает информационный проект 
«Моя большая страна», получивший заинтересованный отклик 
читателей в 2023 году. Самарцы делятся впечатлениями  
о путешествиях в такие уголки России, куда еще большого 
турпотока нет. Возможно, их рассказы натолкнут  
кого-то на мысль пройти этими же дорогами.

Ирина Шабалина 

Природный объект  
и исторический символ

- Считаем, каждый путеше-
ственник обязательно должен по-
бывать на Соловецких островах 
в Белом море, увидеть северные 
ландшафты, грандиозную кре-
пость с монастырем и другие зна-
чимые места. Этот архипелаг - не 
только выдающийся природный 
объект, но и один из исторических 
символов нашей страны, - расска-
зывают о своей поездке жители Са-
мары Галина и Андрей Акимовы. - 
15 лет назад мы приехали туда в 
первый раз. Группа друзей и наши 
дети-школьники. На Большом Со-
ловецком острове тогда проходил 
бардовский фестиваль. Жили в па-
латках на поляне рядом с местным 
аэродромом. Каждый день обсле-
довали крепость и улицы поселка, 
ходили в поход на Секирную го-
ру, побывали на загадочном Боль-
шом Заяцком острове с доистори-
ческими лабиринтами. И особен-
но были рады тому, что погода по-

зволила пройти на весельных лод-
ках маршрут по озерно-канальной 
системе, которую несколько веков 
назад соорудили монахи. Многое, 
конечно, посмотреть не успели. 
Потому минувшим летом отпра-
вились в круиз с выходом из Бело-
морско-Балтийского канала в Бе-
лое море. Наше судно двое суток 
стояло у причала Большого Соло-
вецкого острова, и мы постарались 
добавить новых впечатлений к тем, 
первым. Как раз была пора белых 
ночей. В это время круглые сутки 
можно гулять, фотографировать и 
бесконечно восхищаться тем, как 
здесь природа органично сочетает-
ся с человеческими рукотворными 
творениями. А днем мы отправля-
лись на экскурсии. Попали, нако-
нец, на самый дальний остров Ан-
зер, куда стремились еще в первый 
наш приезд. 

Идем по карте
Соловецкий архипелаг состоит 

из шести островов - Большой Со-
ловецкий, Анзер, Большая и Ма-
лая Муксалма, Большой и Малый 
Заяцкие. От карельского берега - 50 

км. Что там надо постараться уви-
деть и услышать? Белые ночи в на-
чале лета и прекрасные закаты в 
конце. Гладь многочисленных озер, 
суровость густых северных лесов, 
шум прибоя, пронзительные кри-
ки чаек, каменные валуны на по-
бережье, загадочные лабиринты, 
обилие морских водорослей во 
время отлива, старинные срубо-
вые мостки-причалы и деревян-
ные баркасы, перезвон многочис-
ленных колоколов и низкие обла-
ка, нависающие, кажется, букваль-
но над верхушками деревьев. И, ко-
нечно же, знаменитую соловецкую 
крепость с главным подворьем мо-
настыря и многочисленными по-
стройками прежних веков.

На этих далеких «краесветных» 
островах еще в 1436 году был осно-
ван монастырь, со временем став-
ший одним из самых известных и 
почитаемых в России. Он считался 
и крупным культурным центром. 
Здесь находилась одна из самых 
обширных библиотек, где не толь-
ко переписывались, но и создава-
лись новые произведения. Мона-
стырская ризница была богатей-

шим хранилищем предметов древ-
нерусского искусства, тысяч икон. 
Бесценны для науки документы 
местного архива. Но главное, чем 
восхищаются прибывающие сю-
да паломники и путешественни-
ки, это грандиозные крепостные 
постройки из огромных каменных 
неотесанных валунов. И удивляю-
щие своими масштабами внутрен-
ние помещения, куда открыт до-
ступ экскурсантам. 

Сохранились выдающийся па-
мятник древнерусского зодчества 
Спасо-Преображенский собор, 
построенный в 1558 - 1566 годах. 
Одноглавая Благовещенская цер-
ковь (1596 - 1601). Много постро-
ек 70-х годов XVIII века. А главное 
украшение Большого Соловецкого 
острова - каменная крепость с во-
семью башнями и десятью воро-
тами, возведенная в 1582 - 1596 го-
дах. Она, кстати, не раз спасала мо-
настырь во время иноземных на-
бегов, на православную братию со 
временем была возложена обязан-
ность по защите северных рубе-
жей страны. Ни разу и никем эта 
крепость не была взята. Кстати, до 

сих пор остаются загадкой техни-
ческие приемы, которые применя-
лись при ее строительстве. Непо-
нятно, как в XVI веке поднимали 
на большую высоту - а башни до-
стигают 17 метров - многотонные 
валуны.

Еще в XVI веке на острове со-
орудили систему, объединив-
шую каналами 52 больших и ма-
лых внутренних озера. Позднее 
она присоединила еще 26. И эта 
постоянно текущая чистейшая 
вода подходит прямо к стенам 
монастыря. Все продумано. 

А всего на Соловецких остро-
вах, как подсказывают путево-
дители, 564 озера. Сегодня по 
старым протокам можно совер-
шить путешествие на весельных 
лодках.

Легендарная Секирная гора - 
одна из самых высоких на остро-
вах. Здесь сначала был стороже-
вой пост для наблюдения за морем, 
а потом основали скит. Построили 
храм. На главе, венчающей коло-
кольню, оборудовали маяк. О нем 
так и говорили: «Свет виден за сто 
верст». Маяк работает и сейчас.

Самарцы побывали  
на знаменитых 

островах  
в Белом море

Два архипелага:  
Соловки и кузова
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Главный транспорт - катер
Подавляющее большинство 

путешественников стремятся по- 
пасть на Большой Заяцкий 
остров. Этот небольшой кусо-
чек суши, как выяснили археоло-
ги, был освоен людьми еще в глу-
бокой древности. С того времени 
осталось одно из самых крупных 
в Северной Европе святилищ, 
включающее 13 лабиринтов и 
850 каменных навалов для язы-
ческих поклонений. Они, пред-
положительно, появились во 
II-I тысячелетиях до нашей эры. 
Здесь находится и один из самых 
больших в мире лабиринтов. 

Сохранились каменные сейды 
- священные объекты поклонений 
у северного народа саамов. 

А в 1691 году на остров была пе-
ренесена деревянная часовня. Она 
стоит там и по сей день. 

На острове находится одна из 
старейших в стране морских гава-
ней для захода судов и защиты их 
от штормов. 

Так что на Большой Заяцкий 
обязательно надо съездить с экс-
курсией. Группы формируются в 
паломнической службе монасты-
ря, в экскурсионном отделе Соло-
вецкого музея-заповедника.

- На остров Анзер экскурсион-
ные группы отправляют нечасто, 
чтобы лишний раз не беспокоить 
братию местного скита. Но, если 
есть возможность, побывать там 
стоит, - советуют самарские путе-
шественники. - Путь - несколько 
километров на катере через про-
лив. Прежде на этот кусочек су-
ши удалялись иноки «для пустын-
ножительства», а потом на Анзе-

ре устроили солеварни и тони для 
ловли рыбы. Там сохранились ста-
ринные постройки, ныне отре-
ставрированные. От них мы про-
делали десятикилометровый путь 
по лесной дороге, мимо озер и за-
болоченных участков, к горе Гол-
гофе, на которой расположен Гол-
гофо-Распятский скит. С высоты 
далеко видны морская даль, бес-
крайние леса, озера. Кажется, буд-
то стоишь где-то на позабытом-
позаброшенном краю земли, о ко-
тором мало кто знает. Печаль на-
вевают и рассказы о тех годах, ког-
да на Соловках существовал ла-
герь для политических ссыльных. 
На архипелаге разработаны спе-
циальные маршруты по этой теме. 
А еще не забудьте послушать рас-
сказ о соловецкой школе юнг, ко-
торая открылась здесь в годы вой-
ны. Эта тема, кстати, связана и с 
нашим городом. Из Куйбышева в 
1942 году на санитарном парохо-
де в Архангельск, а затем на Соло-
вецкие острова отправились пер-
вые 250 ребят, отобранных из до-
бровольцев. Так что неслучайно 
на волжской набережной в Сама-
ре есть Аллея Соловецких юнг.

Самарские путешественники в 
этом году отправились из поселка 
Соловецкий на еще одну морскую 
экскурсию. Полтора часа на кате-
ре - и вы попадаете в затерянный 
мир. Это заповедные острова ар-
хипелага Кузова. Туристов стали 
пускать не так давно, да и то огра-
ниченное число, поскольку там 
создан природный и историко-
культурный заказник. Оборудо-
ван один маршрут, который сна-
чала проложен через морские бух-

ты, а затем поднимается на высо-
кую гранитную гору с отличным 
обзором, если, конечно, погода 
позволяет и над морем не рассти-
лается густой туман. 

Весь архипелаг - это огромные 
округлые гранитные глыбы, под-
нимающиеся над водной гладью. 
Внизу у воды - северные леса, на-
верху - каменистая тундра. Мест-
ный народ саамов в свое время 
облюбовал эти «потусторонние» 
острова как место поклонений бо-
гам. Здесь расположены целые по-
ля сейдов - каменных изваяний, 
лабиринтов, святилищ.

План на будущее
- Хочется ли еще раз на Со-

ловки и Кузова? Без сомнения. 
Это место притяжения, хотя 
здесь может быть очень сурово, 
мрачно и даже как-то страшно-
вато. Но вместе с тем не поки-
дает ощущение грандиозности, 
силы. Человек построил неве-
роятные сооружения, инже-
нерные системы в условиях, где 
нежаркое лето длится всего два 
месяца, где вокруг простирает-
ся северное море. Все это жи-
вет вместе органично и есте-
ственно, - подводят итог самар-

ские путешественники. - Мы 
еще не видели на Соловках ка-
менную дамбу на остров Боль-
шая Муксалма - рукотворный 
мост длиной около километра, 
шириной шесть метров. Мона-
стырский ботанический сад с 
яблонями, ягодными кустарни-
ками, цветами совсем недале-
ко от Полярного круга. Не дош-
ли еще до самого южного мыса 
Печак. И Кузова хочется уви-
деть вновь. Так что два знако-
мых нам архипелага не вычер-
киваем из планов дальнейших  
путешествий.

Моя  
большая  
страна

Уважаемые читатели!
Предлагаем вам включиться в наш проект 
«Моя большая страна». Рассказывайте  
о своих путешествиях по России. О тех местах, 
про которые мало кто знает, но они интересны, 
красивы и познавательны. В конце года  
мы составим карту нашей большой страны  
и отметим места, где вы побывали.
Координатор проекта - Ирина Шабалина. 
Тел. 8-927-731-38-81.

Редакция  
«Самарской 

газеты»

443020, Самара,  
Галактионовская, 39

info@sgpress.ru
979-75-80
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Люди Самары

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СВЕТЛАНА КОРЫТИНА: 
«Я боялась микрофона 
и сцены, но смогла 
победить страх»
Финалистка конкурса «Миссис 
Самарская губерния» о своем 
участии, мечтах и годовщине 
свадьбы на кулинарном поединке

Тамара Павлова

Любознательная 
хорошистка

- Я родилась в год 400-летия 
Самары. В детстве была непосе-
дой, любила лазить по деревьям, 
играть с мальчишками в футбол. 
Однажды в деревне у бабуш-
ки мы с сестренками угнали ло-
шадь с телегой, да не справились 
с управлением. Застряли посере-
дине лужи, все измазались. Нас 
потом еле отмыли.

В школе училась на пятерки 
и четверки и была очень лю-
бознательной. Помню, мы с 
папой рисовали генеалогиче-
ское древо, и оказалось, что в 
нашем роду по отцовской ли-
нии есть Герой Великой Отече-
ственной войны Федор Алек-
сеевич Видяев. Он был коман-
диром подводной лодки, и его 
называли витязем подводных 
глубин. Именно он стал про-
образом главного героя совет-
ского художественного филь-
ма «Командир счастливой 
«Щуки», рассказывающего о 
действиях североморских под-
водников в первые годы вой-
ны. Эта информация очень 
вдохновила меня в детстве.

Экстрим по-самарски
По образованию я экономист, 

окончила самарский политех. На 
выбор профессии в значитель-
ной степени повлияла моя ба-
бушка. Она была заведующей  
допофиса и часто брала меня с 
собой на работу. Я разглядывала 
счета, картотеки, разноцветные 
лотерейки и постепенно влюби-
лась в банковское дело. 

На пятом курсе университе-
та проходила преддипломную 
практику в кредитном отделе од-
ного крупного банка и познако-
милась там со своим будущим 

мужем. Мы с Андреем очень схо-
жи характерами. Готовы под-
держать любую экстремальную 
идею друг друга. Например, од-
нажды отмахали на велосипедах 
72 километра по Самарской Лу-
ке. Как-то в начале ноября мне 
захотелось взять красивое крас-
ное платье, поехать в замок Гари-
бальди и устроить там фотосес-
сию в свой день рождения. И мы 
помчались!

Экстремальным можно на-
звать и наш переезд в Москву с 
восьмимесячным первенцем. 
Там мы прожили шесть лет, ро-
дили еще двоих детей и потом 
вернулись в Самару. Здесь от-
крыли мастерскую по изготовле-
нию мебели из ценных пород де-
рева и эпоксидной смолы.

Изначально я не планиро-
вала становиться многодетной  

матерью. Думала, что, как в 
большинстве российских семей, 
у меня будет двое детей. Но так 
получилось, что, родив сыно-
вей, захотелось иметь и дочку. 
Сейчас Олегу 11 лет, Мирону - 6, 
Кате - 4 года.

Досуг мы стараемся про-
водить активно: коньки, гор-
ные лыжи, сноуборд, велосипе-
ды. Очень любим заволжскую 
жизнь, часто отдыхаем с палат-
ками на островах: тихие вечера у 
костра, жареный хлебушек с гру-
шевым джемом, песни под гита-
ру... В прошлом году катались на 
сапах вдоль Молодецкого курга-
на. Дети привыкли к такому вре-
мяпрепровождению. Моя мечта 
- посмотреть на Волгу-матушку 
с высоты птичьего полета и по-
участвовать в ралли на гоночной 
машине.

Идти туда, где страшно 
Трое моих знакомых в разные 

годы принимали участие в кон-
курсе «Миссис Самарская губер-
ния». Конечно же, это вызыва-
ло мой интерес. Я следила за их 
выступлениями и думала: «Вот 
здесь я бы сделала так же, а здесь 
по-другому». 

Два года назад увидела у под-
руги в соцсетях, что она стала 
участницей конкурса. Тогда еще 
шел прием заявок, и у меня тоже 
был шанс пополнить ряды по-
тенциальных «миссис». Но я так 
и не решилась, смелости не хва-
тило. Я пауков так не боюсь, как 
микрофона! Подумала, что под-
накоплю сил и, может быть, ког-
да-нибудь... А в этом году поня-
ла, что пришло время «идти туда, 
где страшно. Именно там ты об-
ретешь силу», как пишет в своей 

книге популярный бизнес-тре-
нер Джим Лоулесс. Когда поки-
даешь зону комфорта и прора-
батываешь ситуацию, выходишь 
из нее победителем.

В годовщину свадьбы
Фестиваль открывался в День 

матери, 26 ноября. Первое за-
дание - рассказать о себе. Я вы-
шла на сцену с микрофоном в ру-
ках… и поняла, что страшного-
то в этом ничего нет. Моей целью 
была вовсе не корона. Я пришла, 
чтобы стать более смелой, уве-
ренной, побороть какие-то свои 
внутренние комплексы и дока-
зать самой себе, что могу сделать 
это. 

Впереди было много интерес-
ных конкурсов. Особое значение 
для меня имел кулинарный по- 
единок - он состоялся 14 янва-
ря, в годовщину нашей свадьбы: 
ровно 13 лет назад в загсе мы с 
мужем сказали друг другу «да». Я 
даже стихотворение написала по 
этому поводу. 

В этот день царила невероят-
ная атмосфера, было очень тор-
жественно и волнительно. По-
скольку у нас кружевная годов-
щина, мне хотелось отразить это 
в блюде. Я приготовила легкую 
закуску - канапе из сливочного 
сыра с голубой плесенью, балы-
ка и сочной спелой груши. Пода-
вала все это на собственноручно 
изготовленной доске - муж вы-
брал самый красивый спил оре-
хового дерева, и мы всем семей-
ством покрывали его маслом. 

Презентуя блюдо, я на фо-
не песни Барри Уайта зачита-
ла свое стихотворение. Мы как 
будто снова прожили день на-
шей свадьбы. Вокруг все крича-
ли «горько», а мы целовались как 
молодожены. И в итоге заняли 
второе место.

Образ Барби
В минувшее воскресенье со-

стоялся торжественный финал 
фестиваля: парад мам Самар-
ской губернии-2024, конкурс ки-
нодив. Я предстала перед зрите-
лями и членами жюри в образе 
Барби. Когда мы с Андреем еще 
не были женаты, нас называли 
Барби и Кен, и сейчас об этом 
вспомнилось. 

В участие в конкурсе я поста-
ралась вовлечь всю семью. Хо-
телось, чтобы это стало нашим 
общим делом, чтобы все от него 
получили удовольствие. Все вы-
шло, как и задумывалось. Дети 
помогали нам в постановке тан-
ца, я постоянно ощущала под-
держку мужа, родителей, под-
руг. И вот объявляют победите-
лей в номинациях… Я - первая 
вице-миссис Самарская губер-
ния-2024! И я счастлива!

11 февраля в КРЦ «Звезда» состоялся финал ежегодного фестиваля-конкурса «Миссис Самарская 
губерния-2024». Свой интеллект, красоту и творческие способности продемонстрировали  
22 прекрасные дамы, шестеро из которых - многодетные мамы, воспитывающие троих детей. В их числе 
Светлана Корытина, завоевавшая титул «1-я вице-миссис Самарская губерния-2024». О своем решении 
участвовать в конкурсе, самом запоминающемся поединке и поддержке семьи Светлана рассказала «СГ». 
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Торговля

Узнать,  
где выгоднее

Анна Щербакова

Сколько стоят продукты в раз-
ных торговых точках - об этом 
можно узнать, посмотрев резуль-
таты мониторинга цен. Каждый 
день выходит новый отчет. Мони-
торинг охватывает сетевые супер-

маркеты, небольшие магазины, а 
также ярмарки. Специалисты от-
слеживают стоимость продоволь-
ственных товаров первой необхо-
димости. В этот список входят в 
том числе хлебобулочные изделия, 
овощи и фрукты, мясо и рыба. 

Мониторинг помогает выпол-
нять важные задачи: на его осно-

ве можно проанализировать си-
туацию по запасам продоволь-
ствия, отследить, как меняет-
ся стоимость товаров, получить 
представление о составе потре-
бительской корзины горожан. 
Все это позволит разработать ме-
ры, призванные сдержать рост 
цен на продукты. 

Мониторинг цен  
на продукты ведется ежедневно

Минимальные цены на продовольственные товары первой необходимости в сетевых и несетевых объектах торговли, на ярмарках Самары на 14 февраля

Оперативную 

информацию  

о ценах  

на продукты 

питания  

можно  

получить 

на сайте 

администрации 

Самары

Наименование продуктов/магазин-район

«Лента»,  
Железнодо-
рожный р-н, 
ТЦ «Гудок», 

Красноармей-
ская, 131

«Перекресток», 
Красноглин-

ский р-н,  
Сергея Лазо, 62

«Безымян-
ский»,  

Промышлен-
ный р-н,  

Калинина, 23

«Магнит»,  
Куйбышевский 

р-н,  
Молодежный 
переулок, 20

«Ашан»,  
Советский р-н, 

Дыбенко, 30 

«Пятерочка», 
Кировский р-н, 

Ташкентский 
переулок, 49А

«Поток»,  
Октябрьский 

р-н,  
Ново-Садовая, 

181Р 

Троицкий 
комплекс, 

Самарский р-н, 
Галактионов-

ская, 29

Губернский 
рынок,  

Ленинский р-н, 
Агибалова, 19

Ярмарка  
на углу  

Киевской  
и Тухачевского

Баранина (кроме бескостного мяса), кг - - 450 - 842 - 650 750 600 400

Вермишель, кг 63 38 50 35 40 38 100 60 80 -

Говядина (кроме бескостного мяса), кг 600 - 470 - 600 - 450 500 430 370

Капуста белокочанная свежая, кг 28 32 35 31 31 33 35 40 259 40

Картофель, кг 20 19 35 17 19 20 30 40 50 50

Крупа гречневая-ядрица, кг 52 49 100 47 45 42 58 100 125 -

Куры охлажденные и мороженые, кг 180 170 229 160 224 159 195 260 185 280

Лук репчатый, кг 23 35 40 29 23 35 35 40 61 40

Масло подсолнечное, кг 92 93 100 89 134 89 110 130 120 -

Масло сливочное, кг 624 548 630 611 1250 1028 650 761 640 640

Молоко питьевое цельное пастеризованное 2,5-3,2% жирности, л 70 73 86 77 115 72 75 72 74 100

Морковь, кг 24 30 50 26 21 26 60 50 108 50

Мука пшеничная, кг 42 25 30 43 24 25 78 50 400 -

Пшено, кг 36 38 38 33 38 33 75 50 85 -

Рис шлифованный, кг 75 84 100 88 115 90 77 130 120 -

Рыба мороженая неразделанная, кг 165 - 120 135 104 155 240 440 130 -

Сахар-песок, кг 57 59 75 62 60 62 66 90 75 -

Свинина (кроме бескостного мяса), кг 240 - 350 - 350 362 380 450 270 230

Соль поваренная пищевая, кг 21 11 15 14 14 11 35 25 75 -

Хлеб и булочные изделия из пшеничной муки 1 и 2 сортов, кг 86 47 70 96 49 74 74 69,2 58 -

Хлеб из ржаной муки и из смеси муки ржаной и пшеничной, кг 132 43 58 95 67 96 57 74 70 -

Чай черный байховый, кг 500 249 800 250 1099 261 269 900 - -

Яблоки, кг 109 110 100 97 66 115 100 100 150 -

Яйца куриные, 10 шт. 130 104 135 110 105 110 145 125 120 130

Информация
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Информация
ИзвещенИе о проведенИИ собранИя  

о согласованИИ местоположенИя гранИц земельного участка
Кадастровым инженером Зориковым Дмитрием Ивановичем, адрес: 

443045, г. Самара, ул. Дыбенко, д. 20, офис  312, тел. 8-927-760-53-68, элек-
тронная почта:  zorikow.d@ya.ru, № регистрации в государственном реестре 
лиц, осуществляющих кадастровую деятельность: 13257, в отношении зе-
мельного участка с кадастровым номером 63:01:0248019:521, расположен-
ного по адресу: Самарская область, г. Самара, Кировский район, пос. Зубча-
ниновка, Зубчаниновское шоссе, д. 28, выполняются кадастровые работы 
по уточнению местоположения границ земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Акопян Аида Вараздатовна, 
проживающая по адресу: 443050, г. Самара, п. Зубчаниновка, Зубчанинов-
ское шоссе, дом 28. Тел. 8-917-162-27-77.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местополо-
жения границ состоится по адресу: Самарская область, г. Самара, Киров-
ский район, пос. Зубчаниновка, Зубчаниновское шоссе, д. 28 18.03.2024 г. 
в 10:00. 

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться 
по адресу: 443045, г. Самара, ул. Дыбенко, д.20, офис 312.

Возражения по проекту межевого плана и требования о проведении 
согласования местоположения границ земельных участков на местности 

принимаются с 15.02.2024 г. по 15.03.2024 г. по адресу: 443045, г. Самара,  
ул. Дыбенко, д.20, офис 312.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется со-
гласовать местоположение границы:

Земельный участок с кадастровым номером 63:01:0248019:588, адрес: Са-
марская область, г. Самара, Кировский район, пос. Зубчаниновка, Зубчанинов-
ское шоссе, д. 30.

Земельный участок с кадастровым номером 63:01:0248019:816, адрес: Са-
марская область, г. Самара, Кировский район, Аэропортовское шоссе, д.156.

Земельный участок с кадастровым номером 63:01:0248019:13, адрес: Самар-
ская область, г. Самара, пос. Зубчаниновка, Аэропортовское шоссе, д. 156А.

Земельный участок, расположенный по адресу: Самарская область, г. Сама-
ра, Кировский район, пос. Зубчаниновка, Зубчаниновское шоссе, д. (участок) 26.

Земельные участки, граничащие с вышеназванным участком с севера, 
юга, запада, востока в кадастровом квартале 63:01:0248019.

При проведении согласования местоположения границы при себе иметь 
документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земель-
ный участок.                     Реклама

ИзвещенИе о проведенИИ собранИя  
о согласованИИ местоположенИя гранИц земельного участка

Кадастровым инженером Колесниковой Н.А., адрес: 443082, 
г. Самара, ул. Клиническая, 154В, офис 301, тел. 8 (846) 221-71-70, 
E-mail: natalikolesnikova75y@yandex.ru, квалификационный атте-
стат № 61-13-858, в отношении земельного участка с кадастровым 
номером 63:01:0314002:1606, расположенного по адресу: Самар-
ская область, г. Самара, Красноглинский район, пос. Управленче-
ский, ул. Обрывистая, ГСК-312, гараж 243, выполняются кадастро-
вые работы по уточнению местоположения границ земельного 
участка. 

Заказчиком кадастровых работ является Брейво Дмитрий Вла-
димирович, проживающий по адресу: Самарская область, г. Сама-
ра, пос. Управленческий, ул. Сергея Лазо, д. 31, кв. 26, тел. 8-927-016-
16-16.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования место-
положения границы состоится по адресу: г. Самара, ул. Клиническая, 
154В, офис 301, 18 марта 2024 г. в 12:00.

С проектом межевых планов земельных участков можно ознако-
миться по адресу: г. Самара, ул. Клиническая, 154В.

Обоснованные возражения относительно местоположения гра-
ниц, содержащихся в проекте межевого плана, и требования о про-
ведении согласования местоположения границ земельных участков 
на местности принимаются с 15 февраля 2024 г. по 15 марта 2024 г. 
по адресу: г. Самара, ул. Клиническая, 154В.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых тре-
буется согласовать местоположение границы: земельные участки, 
расположенные и граничащие с участком, находящимся по адре-
су: Самарская область, г. Самара, Красноглинский район, пос. Управ-
ленческий, ул. Обрывистая, ГСК-312, гараж 243, по северу, востоку, 
югу и западу.  

При проведении согласования местоположения границы при се-
бе иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы  
о правах на земельный участок.                                                                        Реклама
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Культура

Маргарита Петрова

Опыт кино
В 2010 году окончил самарскую 

академию культуры, мастерскую 
Виктора Алексеевича Тимофеева. 
После этого отправился в Москву. 
Успел поработать на съемках кино в 
разных качествах: начиная от поста-
новщика декораций и до второго ре-
жиссера. Это был прекрасный опыт. 

Первый проект - полнометраж-
ный фильм «Моя безумная семья» 
Рената Давлетьярова, основателя 
продюсерской компании «Интер-
фест». С ними же - «Любовь-мор-
ковь-3», «Стальная бабочка». Вско-
ре была судьбоносная встреча с Лю-
бой Львовой и Сергеем Тарамаевым. 
Фантастическая пара, я таких боль-
ше не видел. Всегда вместе, один те-
лефон на двоих, оба максимально по-
гружены в творчество. Мне посчаст-
ливилось работать с ними на двух их 
картинах. Это «Зимний путь» и «Ме-
таморфозис». Первая была их дебю-
том в качестве режиссеров. У нас сло-
жилась маленькая команда - чело-
век 30, все делалось на частные сред-
ства. Оператором выступил Михаил 
Кричман - известный профессионал, 
который снимал «Небо. Самолет. Де-
вушка», почти все фильмы Андрея 
Звягинцева. Потрясающие актеры: 
главные роли исполняли Евгений 
Ткачук и Алексей Франдетти. Арт-
хаусное кино. Фильм взял несколько 
премий в Выборге на фестивале «Ок-
но в Европу». 

Спустя несколько лет мы вместе 
снимали еще одну картину - «Мета-
морфозис». Там тоже играл Евгений 
Ткачук, а еще Егор Корешков, извест-
ный по фильму «Горько!» Очень ин-
тересная работа получилась. Трудил-
ся на разных позициях: постановщи-
ком декораций, реквизитором, по-
мощником режиссера, администра-
тором на площадке и даже несколь-
ко смен вторым режиссером. Наивно 
думал, что, попав на площадку, буду 
учиться «на колесах» кинорежиссуре 
и сам вскоре начну снимать. Это бы-
ла ошибка. Смены длятся по 12 ча-
сов, плюс переработки, плюс доро-
га - времени остается только на сон. 
Силы настолько на исходе, что даже 
говорить ни с кем не хотелось. Тем 
не менее, школа была большая. Мно-
го подглядел такого, что мне помога-
ет сейчас в производстве видеокон-
тента.

«Самарская площадь»
В 2012 году я вернулся, и мне по-

ступило предложение по специаль-
ности от художественного руково-
дителя театра «Самарская площадь» 
Евгения Дробышева. Чуть раньше 
Владимир Гальченко взял мою ди-
пломную работу «Игроки» по Гоголю 
в репертуар «Актерского дома» при 
Союзе театральных деятелей. Глав-
ные роли исполняли студенты ма-
стерской Ирины Сидоренко.

С Дробышевым мы сошлись на 
пьесе «Тестостерон» Анджея Сара-
моновича. Работа шла интересно. 
Актеры «Самарской площади» - та-
лантливые, профессиональные, на 
тот момент они были опытнее меня, 
начинающего режиссера. Поиск шел 
совместно. Я постоянно призывал их 
к сотворчеству. Особую сложность 
представляла работа с музыкальны-
ми инструментами - в финале герои в 
составе ансамбля исполняют зажига-
тельную песню. Хотелось дать заряд 
мужской энергии, чтобы спектакль 
получился мощным, и, думаю, нам 
это удалось.

«Любовь до небес»
В прошлом году продолжил ра-

ботать с исполнителями театра «Са-
марская площадь». Мария Демидо-
ва пришла ко мне с идеей постанов-
ки пьесы «Любовь до гроба» (18+) 
Альдо Николаи. К нам присоеди-
нились актеры театра драмы Петр 
Жуйков и Артур Ягубов (сейчас 
вместо него вводится артист «Сам-
Арта» Евгений Клюев). Премьера 
спектакля состоялась в прошлом 
году в Доме актера. 18 февраля по-
кажем его в ДК «Чайка» в поселке 
Управленческий уже под названием 
«Любовь до небес». Поскольку спек-
такль задумывался как антреприз-
ный, то больших режиссерских ре-

шений в нем нет. Делаем ставку на 
великолепную актерскую игру.

История о том, как в жизни глав-
ного героя неожиданно появляется 
женщина, с которой начинается че-
реда катастроф. Сюжет разворачива-
ется в разных локациях, они быстро 
меняются: пляж, больница, тюрь-
ма, психиатрическая лечебница, две 
квартиры. Практически кинемато-
графическая история. Мы попыта-
лись лаконично отразить все места 
действия в нашей мобильной декора-
ции. За придумку и реализацию спа-
сибо Андреяну Однодворцеву.

«Город»
В студенческие годы я проходил 

практику в театре «Город». Ставил 
сказку «Пушустрик, или Ушастые 
проделки». Идея была в том, что каж-
дое животное выступает в своем му-
зыкальном жанре: Лиса любит танго, 
заяц - рэп, волк - рок.

Позже в «Городе» я поставил 
«Новые приключения Удава», «По 
зеленым холмам океана» - один из 
моих любимых спектаклей. Сергей 
Козлов - гений сказок (их и сказ-
ками назвать язык не поворачива-
ется). У него трогательные тексты: 

«Мы поплывем по зеленым холмам 
океана, пусть мир и счастье будут 
повсюду».

Другой спектакль - «Кошка Мару-
ся и цирк». Он не блистает в плане сю-
жета, зато удивляет зрителей цирко-
выми номерами. Каждый из актеров 
научился отдельному трюку. Юлиана 
Веселова в роли Белки выдает на сце-
не круги, рондады, сальто, крутит об-
ручи, прыгает на двух скакалках од-
новременно - большой и маленькой. 
На ней самые мощные трюки. 

Из моих работ в репертуаре «Го-
рода» особенно нравится «Пумаси-
па». В каждом спектакле есть малень-
кие режиссерские радости. В данном 
случае - как мы придумали снег. Пе-
ребрали много материалов: поли- 
этилен, вата, ткань. И тут я вспом-
нил (режиссеру нужно иметь огром-
ный жизненный опыт), как в студен-
ческие годы, работая аниматором, де-
лал бумажное шоу. Если бумагу наре-
зать «лапшой», она становится пыш-
ной и получается куча сугробов. Де-
ти всегда в восторге. После спектакля 
в «Городе» маленькие зрители фото-
графируются с артистами, играют 
среди этого «снега». Художник Ната-
лья Гавриш придумала костюмы из 

стилизованной джинсы, которая за-
меняет плотные шкуры. Необычно 
выглядит проекция, которая транс-
лируется на большой белый бубен. 
Детям эта анимация интересна: то 
костер горит, то зайчик появляется, 
то подземный владыка.

Волжский хор
Шесть лет сотрудничаю с Волж-

ским хором. Сначала пришел сю-
да в качестве «мастера по сказкам» - 
поставил «Как двое из ларца сказки 
перепутали». Для меня это был не-
обычный опыт. Впервые пришлось 
работать с большим коллективом в 
несколько десятков человек. Важно 
было найти общий язык с артистами 
другого жанра. Мне помог институт-
ский опыт, когда я жил в одном обще-
житии с музыкантами, хореографа-
ми - мы все общались между собой, 
делились знаниями, опытом.

Теперь на моем счету два больших 
концерта: юбилей Вениамина Буры-
гина и к 70-летию коллектива.

20 февраля на сцене «СамАрта» 
пройдет концерт «Мы разные! Пес-
ни для души…». Артисты предста-
нут в необычном амплуа, далеком от 
академичности. В программе - соль-
ные вокальные номера, от народ-
ных и эстрадных композиций нача-
ла ХХ века и до песен из репертуара 
групп «Кино», «Наутилус», «Алиса» и 
«Ария». 

И снова съемки 
В качестве педагога сотрудничал 

с фондом «Сотворение». Он снимает 
киноальманах для детей «И в шутку, 
и всерьез» - короткометражные филь-
мы с участием маленьких артистов. 
Проекту уже много лет. Один парень, 
которого я снимал еще маленьким 
мальчиком, поступил в училище куль-
туры на курс Ольги Рябовой. Приятно 
видеть, как растут твои ученики.

Сейчас моя основная деятель-
ность тесно связана с видеосъемкой. 
Я выступаю в роли продюсера и ре-
жиссера. Мы объединились с талант-
ливым оператором Артемом Ши-
рониным. Наша команда WR-video 
production занимается рекламной и 
бизнес-съемкой для компаний. 

В планах создать собственное ки-
нопроизводство. Не вижу причин, 
почему бы в нашем городе не поя-
виться крупной студии. Возможно, 
когда-нибудь местные разрознен-
ные видеокоманды соберутся в еди-
ное целое.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СТАНИСЛАВ ПОЛИХИН: 
«В каждом спектакле 
есть маленькие 
режиссерские радости»
Работа на сцене и за камерой

Постановки Станислава Полихина можно увидеть на многих наших сценах. «Тестостерон» в театре «Самарская 
площадь» был признан, по мнению зрителей, лучшим спектаклем 2012 года и сделал его лауреатом премии 
«Браво!» А сказки в репертуаре «Города» долгие годы любимы детской публикой. В качестве режиссера  
он сотрудничает с Волжским хором. 20 февраля в «СамАрте» этот именитый коллектив покажет программу  
«Мы разные! Песни для души…» (16+). Вот что рассказал Станислав Полихин «СГ» о себе и своей работе.
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- Я вижу горящие глаза и моло-
дые лица, - сказал в начале встре-
чи народный артист России. - Мы 
оптимисты и романтики. Это то, 
что действительно составляет на-
шу жизнь, потому что без любви, 
вот этой мощной энергии невоз-
можно движение вперед. 

В ходе встречи молодые лю-
ди задали десятки самых разно- 
образных вопросов о творче-
стве, увлечениях и новых проек-
тах, попросили поделиться мне-
нием о современном искусстве и 
кинематографии, а также исто-
риями, которые оказали наибо-
лее сильное влияние на станов-
ление артиста. 

- Я рад, что все ребята здесь 
идейные! Безыдейность губит 
нашу жизнь. Если вспомнить 
классиков, никто ведь не писал 
просто так. Идея, замысел - они 
очень важны, - подчеркнул Сер-
гей Безруков.

Поговорили и об образах в ки-
но. За годы своей творческой де-
ятельности артист сыграл более 
40 ролей в кино и еще столько же 
на театральной сцене.

- Как актер я меняюсь и пере-
воплощаюсь. Играть самого се-

бя, тиражировать один образ из 
роли в роль - очень скучное заня-
тие. Гораздо интереснее, если ты 
перелетаешь во времени, пере-
ходишь из измерения в измере-
ние, становишься другим. За од-
ну свою реальную жизнь я про-
жил тысячи других, да к тому же 
в разных эпохах. Именно в этом 
и заключается прелесть моей 
профессии, - подчеркнул актер. 
- Одна из моих любимых ролей 
- Есенин. Мой отец назвал меня 
в честь этого великого русского 
поэта. Я вырос на его произведе-
ниях, наша связь идет с моего са-
мого раннего детства.

Безруков отметил, что за ним 
как за актером тянется шлейф 
ролей. В самом начале карьеры 
он «заигрывался», переносил 
эмоции персонажа в реальную 
жизнь, например, когда играл 
Сашу Белого в «Бригаде». 

Молодым людям, которые 
в дальнейшем планируют свя-
зать свою жизнь с кино, артист 
дал простой, но дельный совет 
- нужно оставлять чувства и ха-
рактер своего персонажа на съе-
мочной площадке, хоть порой 
это бывает нелегко.

Обсудили и место семьи в 
жизни Безрукова. Особую акту-
альность эта тема обрела и по-
тому, что 2024-й по указу прези-
дента Владимира Путина объяв-
лен в России Годом семьи.

- Мои родители коренные 
волжане, уроженцы сел Ниже-
городской области. Для них се-
мья всегда была на первом ме-
сте. И меня они так вырастили, 
отец много времени уделял мое-
му воспитанию и развитию. По-
этому и для меня семья - это кре-
пость, место силы. Несмотря на 
занятость, я всегда дарю внима-
ние своим детям, играю с ними. 
Особенно важно это сейчас, по-
ка они в нежном возрасте, - от-
метил Сергей Безруков.

В завершение встречи народ-
ный артист поблагодарил моло-
дых людей за теплую встречу и 
душевные разговоры. А после 
совместной фотографии отпра-
вился готовиться к выступле-
нию. В областную столицу актер 
приехал с новой постановкой. 
Это комедия в двух актах о при-
ключениях легендарного аван-
тюриста Казановы при дворе 
Екатерины II.

Участники встречи остались 
под большим впечатлением от 
разговора с артистом. Молодые 
люди отметили его открытость, 
чуткость, интеллигентность, ши- 
рокий кругозор и невероятную 
любовь к своей профессии.

- Сергей Витальевич - человек 
с открытым умом, говорит четко 
и по делу, - поделилась участни-
ца встречи Юлия Аитова. - Глав-
ный совет, который я вынесла, - 
время идет, оно не стоит на ме-
сте, поэтому нужно делать все 
здесь и сейчас, не откладывая на 
потом. 

- Вопросы от ребят были са-
мые разные: о карьере и творче-
стве, о семье и любви к Родине, - 
поделилась председатель Совета 
регионального отделения Обще-
российского общественно-госу-
дарственного движения детей 
и молодежи Кристина Гнатюк. - 
Такие встречи, конечно же, вдох-
новляют и мотивируют. У ребят 
сейчас горят глаза, они заряже-
ны творить и работать на благо 
нашего региона.

Алена Иванова

В минувший 
вторник,  
13 февраля,  
в молодежном 
много-
функциональном 
центре Самарской 
области состоялась 
творческая 
встреча народного 
артиста России 
Сергея Безрукова  
с молодыми 
людьми 
региона. В зале 
присутствовали 
порядка  
150 активистов  
из самых разных 
общественных 
организаций.

О Есенине и не только
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